

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 26 de Enero de 1899.

Año 2.º

á precios convencionales

Todo anuncio satisface el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 80

La reina y los partidos

El día ha favorecido de un modo especial la fiesta verificada en Palacio con motivo del santo del rey, que ha tenido además el atractivo de haberse presentado por primera vez, en un acto de corte, la princesa doña María de las Mercedes.

Tan aciagas han sido las circunstancias, que las alegrías domésticas de la reina han tenido que verse contrariadas por las desdichas que el país padecía, y esta misma situación difícil y angustiosa subsiste hoy con caracteres de mayor agudeza, porque se han liquidado los problemas con pérdidas y con desdichas que todavía están pregonando las tristes reseñas que los periódicos hacen todos los días de la repatriación, y las más tristes aún sobre el inhumano trato que están padeciendo los prisioneros de Filipinas.

De no ser tan fuerte y tan amargo el peso de estas desventuras, la reina podría sentir con mayor relieve la satisfacción de haber educado al rey en una religión de prudencia y de disciplina á que su natural talento y buen carácter se han adaptado fácilmente, y de apreciar asimismo los frutos de la educación que han recibido las infantas doña Mercedes y doña María Teresa.

Durante los episodios más dramáticos de los últimos tristes sucesos, muchos creyeron que sería difícil que la Monarquía se sobrepusiera á ciertos peligros y contingencias.

Por fortuna, estos vaticinios no se han cumplido, y sin duda á la normalidad de la vida política ha contribuido en gran manera el prestigio legítimo que hoy rodea al Trono, por virtud de las condiciones de rectitud y de prudencia que concurren en la augusta madre de D. Alfonso XIII.

Ni la pasión política ni la maledicencia han podido tener motivo para sus asedios, y el régimen que la Constitución establece ha salido firme é incólume de la situación gravísima por que hemos atravesado.

(De El Correo).

MINUTA

LA CIENCIA

Suponed que fuese completamente cierto que la vida y la fortuna de cada uno de nosotros dependiesen un día ú otro de la ganancia ó la pérdida de una partida de ajedrez. ¿No creéis que miraríamos todos como un deber de primer orden aprender al menos el número y la marcha de las piezas? ¿No creéis que condenaríamos con una desaprobación rayana en menosprecio del padre

que permitiera á su hijo ó al Estado que autorizase á sus miembros á crecer sin distinguir un alfil de una torre? Sin embargo, es una verdad clara y elemental que la vida, la fortuna y el bienestar de cada uno de nosotros y más ó menos de aquellos que están en relación con nosotros, dependen de nuestro conocimiento, de las reglas de un juego infinitamente más difícil y complicado que el del ajedrez. Es una partida repetida desde los tiempos más remotos; cada hombre, cada mujer, es un jugador. El tablero es el mundo; las piezas los fenómenos del universo; las reglas del juego son lo que llamamos leyes de la naturaleza. Nuestro adversario está oculto. Sabemos que su juego es siempre leal, justo y paciente. Pero aprendemos también á nuestra costa que jamás pasa una falta y que no hace la más pequeña concesión á la ignorancia. Al hombre que sabe conducirse, los más hermosos premios son discernidos con esa especie de generosidad sin límites con que los fuertes muestran la alegría de su fuerza. Y aquel que mal juzga mal sufre un mate sin precipitación, pero sin remordimientos.

HUXLEY.

De agricultura

Las malas aguas en el cultivo

La pureza de toda y cualquier agua de riego es siempre relativa, no habiendo agua alguna que no contenga lo que se llama impurezas. Las aguas son de naturaleza muy diversa, variando mucho con la calidad del terreno, y puede asegurarse que no las hay completamente buenas.

Asimismo las aguas suministran principios relativamente útiles á ciertas y determinadas plantas; pertenece á la práctica descubrir la aplicación á fin de usarlas después ventajosamente.

Entre las sustancias que pueden considerarse como perjudiciales, en las aguas de riego, ocupan el primer lugar las sales de cal, sulfatos ó carbonatos, que son también los más comunes, al extremo de poder decirse que no hay agua que no tenga, por lo menos, vestigios de ellos.

El agua químicamente pura no conviene en el cultivo; es muy ligera, como vulgarmente se dice, y nada nutritiva, y por tanto impropia para el desarrollo de los tejidos vegetales, que, en lugar de ser verdes, mostraríanse blancuzcos ó amarillentos es decir cloróticos.

Hay un medio vulgar y rápido para conocer si el agua es buena: consiste en cocer en el agua

que se quiera examinar legumbres, especialmente guisantes. Si cuando estuvieren cocidas las legumbres, y sobre todo los guisantes, estuvieren blandos, el agua es buena; si aparecieren duros, secos é incapaces de ser comidos, el agua no es buena ni debe ser, en general, aplicada al riego de las plantas.

Sabido es que de todas las sustancias perjudiciales que pueden contener las aguas destinadas al riego, las sales de cal son las peores; veamos cómo puede remediarse, ó sea neutralizar este defecto.

Siempre que haya espacio y tiempo, expóngase el agua á la acción del aire, en un recipiente donde la cal se deposite en forma de un precipitado blanco.

A veces, como este método es demasiado lento, activase echando en el agua una sustancia que neutralize los efectos del cuerpo perjudicial.

También se puede modificar el agua cambiando sus propiedades ó apropiándola á las plantas á cuyo riego se destina.

Estas modificaciones pueden ser incluidas en los dos grupos siguientes: las que expulsan los principios perjudiciales á las culturas y las que se trasforman por la adición de ciertas sustancias.

Las sustancias más comunmente empleadas son el guano, la sangre, el agua de letrina, el abono seco de gallina ó gallinácea, el de paloma ó palomino, el abono de corral bien podrido etétera, y cuyas cantidades se determinan basándose en la naturaleza de los vegetales á cuyo riego ha de aplicarse.

También pueden adicionarse á las aguas malas para el riego sustancias químicas que les comunican propiedades verdaderamente extraordinarias, mas por eso mismo no deben emplearse sinó con mucho cuidado.

Entre las sustancias que pueden usarse para modificar la calidad de las aguas destinadas al riego, hay algunas que, por sus propiedades complejas, facilidad de empleo y pequeño coste, deben ser colocadas en primer término. Son las materias fecales, sin duda alguna, los abonos más completos y, por consiguiente, los de mejores y más seguros resultados. Además de muy eficaces y fácil empleo, pues no presentan dificultad alguna en su uso, no exigen conocimiento especial, ni son susceptibles del más leve inconveniente.

Todo lo que es de temer en su empleo son las dosis demasiado fuertes, y que es fácil evitar operando con prudencia, á fin de pecar más por parsimonia que por exceso.

Otra ventaja importante, y es que las materias fecales son un gran principio modificador del agua, y que todas las plantas se dan bien con ellas sin que den lugar á recelar hagan morir una sola, lo que no sucede con los abonos químicos, cuyo poder actuante no fuere bien determinado y conocido.

El agua, siendo el vehículo de la vida y penetrando en todas las partes del organismo vegetal, suele modificar su naturaleza con los elementos que la componen, y como ella se impregna fácilmente de todas las sustancias, síguese que se puede, con el agua mezclada con sustancias útiles á las plantas cultivadas, llegar á obtener resultados muy satisfactorios.

De modo que, sabiendo modificar y apropiar el agua de riego, según las circunstancias, pueden establecerse culturas en todas condiciones, aún en las más desfavorables.

J. F. M.
(Agrónomo)

Ribadavia.

De la Region

La Coruña.

Fué numeroso el público que acudió á visitar el salón del trono en la Capitanía.

Después de las obras de adorno y decorado que allí se realizaron por iniciativa del capitán general Sr. Gamarra, ha quedado verdaderamente desconocido, transformado de un modo excelente dicho salón.

El mobiliario es lujoso y severo, y los grandes espejos, las estatuas, las colgaduras, la hermosa alfombra, todo contribuye á dar al recinto aspecto grande y rico, como adecuado marco, á la vez, para el trono que en uno de los lados se alza.

La corona que domina el trono y en la cual se recogen las rojas telas que lo adornan y cubren, está muy bien tallada y concluida. Es obra, lo mismo que el mobiliario, de un modesto industrial y artista coruñés, Juan Brandariz.

Al pié de las gradas del trono, véanse los dos arrogantes leones de tamaño casi natural, tallados con soltura y valentía que denotan un verdadero artista, obra del joven escultor compostelano Sr. Magariños.

Lugo.

El sábado fondeó en Cádiz, procedente de Cuba, el vapor *Fulda*.

Entre los soldados que fallecieron en la travesía, se halla José Losada Ferreiro, natural de Parga, en esta provincia.

En el último mercado se han vendido los granos á los precios siguientes:

Trigo, fanega 78 reales.
Centeno, id. 61.
Maiz, id. 75.
Cebada, id. 48.
Patatas, quintal 21.

acuestan con hambre. Por eso ha sido tan lento el crecimiento de su población: por eso su vida media es la más corta de Europa. Y he ahí por qué el pensamiento entero de la nación y de sus gobernantes debiera haberse concentrado en eso: en la despensa nacional, en el modo de proveerla, de buscar víveres, como Inglaterra, por toda la redondez del planeta.

De hoy en adelante, ese debe ser el primer cuidado y la principal preocupación de los hombres de gobierno: lo que se ha llamado con cierta relativa exactitud «política hidráulica.»

Quédanle á la agricultura española dos minas por explotar, que valen por algunos miles de millones: una, el agua de nieve y lluvia que cae en el territorio, la cual hay que retener en él, defendiéndola contra el plano inclinado por los embalses y las sangrías, y contra la evaporación por la labor de desfonde; otra, las sales vegetalizables del subsuelo, á las cuales el buey y la mula, con el humilde arado transmitido de caldeos y egipcios, no han podido alcanzar,

y que es preciso sacar ahora á la superficie y convertir en pan mediante las labores profundas.

Regar la tierra es elevarla casi á la condición de valores del Estado, porque así como éstos maduran sus cupones trimestralmente, aquella rinde todos los años tres cosechas. Desfondar la que no puede ser regada, equivale á menudo á renovar su virginidad, y en todo caso á hacerla más resistente contra la sequía, disminuyendo en una proporción considerable el coeficiente de pérdida de las cosechas de granos, ensanchando el área de los forrajes de secano, doblando la producción de vino por hectárea y dotando así á este caldo de aptitudes económicas para la lucha en los mercados del extranjero no obstante la aduana.

Tradúcese esto para el programa en lo siguiente: Sistema de riegos acomodado á las condiciones hidrológicas de nuestros ríos: canales para el cultivo cereal y de prados de primavera, en cuya estación es cuando aquéllos llevan agua, y pantanos anejos á ellos para

Ha tomado el hábito de novicia en el convento de clarisas de Ribadeo la joven doña Manuela Fernández Piñero.

Ha tomado posesión del destino de oficial de la investigación de Hacienda de esta provincia D. Eliseo Ulloa y Varela.

Monforte.

El jefe de la compañía del Norte en esta estación, D. José Martínez, ha sido ascendido y trasladado a Bilbao,

Villagarcía.

Han contraído matrimonio la Srta. María Otero y D. José Recuna Abal.

Vigo.

El arrendatario del teatro circo Tamberlick, Sr. Pérez Sala, está gestionando la traída de la compañía de ópera que actualmente se halla en Oporto, dirigida por el señor Tolosa, con objeto de que dé algunas funciones en aquel coliseo.

Le ha sido concedido el reintegro en el escalafón de obras públicas, y fué destinado á la jefatura de Coruña, el ayudante segundo procedente de Ultramar, D. Casto Martínez Gallego.

La gran Prensa

El Imparcial

Dice que el actual Gobierno no procura sino ganar tiempo, que equivale á perderlo la nación. Los días pasan inútiles, para un país tan necesitado de alivio inmediato como el nuestro. El interés nacional puesto á un lado con los más fútiles pretextos, deja libres de su prisión todos los exclusivismos, todas las ambiciones. Vapores de la pasión, nieblas del interés, emanaciones mectíficas de las más ruines consecuencias ázanse por todas partes. Ahora se lamenta con amarguras el tiempo que hemos perdido mientras los Estados Unidos se preparaban para la guerra; dentro de cuatro años se lamentará la nación de no haber evitado la ruina durante este tiempo.

El Nuevo País

Se burla de modo sangriento de la revancha tomada por el Ayuntamiento de Madrid contra los cubanos, yanquis y filipinos, dando los nombres de Villaamil, Vara de Rey, Santocildes, etcétera, á ciertas calles de Madrid. A este propósito, dice *El Nuevo País* que otros pueblos toman venganzas dignas de los seres fuertes y discretos, pero los españoles nos contentamos con tan infantil desahogo como el anunciado. Además de esto, lejos de intrigar con tal modo de proceder las iras de aquellos que nos han echado de su casa por malos administradores, debemos buscar su amistad y entablar relaciones mercantiles, pues es insensatez imperdonable pretender negar que hablan nuestra lengua y llevan en sus venas nuestra sangre...

El Liberal

Estudia someramente el desarrollo de las ne-

gociaciones con los rebeldes filipinos para devolver la libertad á nuestros compatriotas prisioneros, y hace parangón entre sus primeras exigencias y las que hoy formulan para que España consiga este propósito.

Apuntando ligeramente los peligros que pudiera acarrear un reconocimiento tácito de la independencia ansiada por los naturales del país, aconseja, sin embargo, al Gobierno que no vacile en tratar con Aguinaldo y enviarle representantes que le sean simpáticos, porque aun dice nos quedan en Filipinas muchas almas simpáticas, y pudiéramos sostener en el archipiélago una poderosa influencia capaz de contrarrestar la dominación yanqui.

El Correo

Ocupase en su editorial de la cuenta general del Estado correspondiente al año económico de 1897 á 98, aplaudiendo la reforma hecha en 1893 en la contabilidad pública, la cual permite que se haga con más rapidez la aprobación de las referidas cuentas.

Heraldo de Madrid

Lo hecho por los insurrectos filipinos, como el estado de opinión bien apreciable en Cuba, demuestran que en nuestras perdidas colonias puede España aún hallar, no para ningún rescate material, sí para el de las almas y el de los lícitos intereses comerciales, un ancho campo donde de nuevo crezca y fructifique el árbol de familia.

De Rizal por sus sentimientos, y de Paterno por su historia, esperábalos lo que acaban de realizar; mas no de Aguinaldo, por sus sangüinarios apetitos.

LA GACETA

La del 24 no publica disposición alguna de interés general.

Remitido

Señor Director de El Miño.

Muy señor mío: No soy suscriptor á periódico alguno de esa capital. Me he propuesto leer solo *El Liberal*, único periódico que pago. Alguna vez en el Casino, ó en casa de amigos, paso la vista á la prensa de la capital, y sin pretenderlo, pude enterarme de que ahí se suscitó una polémica con motivo de quién había de ser el candidato por este distrito al disolverse las actuales Cortes.

No salgo aún del asombro que me produjo y nos causó á varios de aquí el ver que *El Eco* salía á la defensa de D. Aurelio Enriquez, cuando era su deber, sin necesidad de nuevos estímulos, dedicar todo el periódico al Excmo. señor D. Manuel Quiroga Vázquez, y no consentir que nadie osara poner en duda ni su influencia ni su candidatura.

Sé que Lamas Carvajal *viva* con todos, mas jamás podía esperarse que á un señor como don Manuel Quiroga, á quien debe tantas atenciones y favores, lo dejara indefenso y en el arroyo.

Si aún D. Manuel pensara en fundar un periódico como D. Benigno Bugallal, D. Senén Canido, D. Vicente Perez, D. Alberto García Ferrero y tantos otros, es posible que diese explicación á tal perfidia; pero el Sr. Quiroga no

ha tenido jamás esos propósitos y sólo aspira á que lo dejen en paz por ahora y á que ese color le viviera reconocido.

¿Qué hizo D. Manolo? Atender al país, á sus electores, y bien conocidas son de todos las gracias y mercedes que tiene otorgado en tantos años.

¿Qué hizo D. Aurelio? Cojer el acta; no acordarse del distrito, y renegar de quien se la dió. Porque todos sabemos que tal acta fué un regalo.

¿Qué hizo *El Eco*? Naturalmente, ponerse al lado de la dignidad, y... estar, por lo tanto, con D. Aurelio.

Mi objeto era hacer constar todo esto, y si usted da publicidad á esta carta, se lo agradecerá un alma bien nacida y que condena tanta miseria.

J. N.

Barco, Enero 2 de 1899

DESDE MASIDE

Sr. Director de El Miño:

Por toda contestación á un comunicado remitido desde Maside á *El Eco*, debo decir que no conozco al autor de aquél; que al hablar de los *sivelistas*, así como al emplear la frase *él y sus amigos*, me refería al periódico que se ocupó de las personas que hoy dirigen este ayuntamiento.

Perdone, señor director, que de nuevo le moleste su verdadero amigo

UN SUScriptor.

CARTERA LOCAL

Hállase en esta ciudad el ingeniero industrial nombrado por el Gobierno para la inspección de la industria de fabricación de alcoholes y producción de la electricidad en la región galaica.

Por Real orden circular de 20 del corriente, se llama al servicio de las armas á los reclutas del reemplazo de 1898 á quienes les tocó servir en Ultramar, correspondiendo á esta Zona 431 soldados, de los que 371 son destinados al regimiento del Príncipe, 40 al tercer regimiento montado de Artillería y 20 al batallón disciplinario de Melilla.

La concentración de los reclutas se hará el día 29 de este mes y la saca de los cuerpos el día 1.º de Febrero.

Hállase mejorado el presidente de la Diputación D. Manuel Enriquez en la indisposición que desde hace algunos días le tuvo en cama.

Han sido destinados á la cárcel de esta ciudad para extinguir la pena de un año de prisión correccional á que fueron condenados por el delito de lesiones, los presos en la misma Emilio Borrajo Canal, Carlos Sanchez Lorenzo y Baltasar Rodriguez Seoane.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dictado la siguiente circular sobre policía urbana:

El Ayuntamiento de esta capital ha solicitado de este Gobierno se declare de utilidad pública la regularización y urbanización de la plaza del Obispo Cesáreo. En su virtud se hace

público por medio de este periódico oficial en cumplimiento de lo que previene el art. 12 del reglamento de 13 de Junio de 1879, para la aplicación de la ley de expropiación forzosa, á fin de que los interesados puedan, en el término de diez días, reclamar contra la necesidad de la ocupación de sus fincas en el modo y forma que establecen los artículos 17 y 23 respectivamente, en los expresados ley y reglamento.

Para ayer estaba señalada en la sala de lo civil de la Territorial, la vista del pleito seguido por D. Agustín y D. Benigno Dieguez con don Secundino Blanco en el Juzgado de Allariz.

Los informes estaban á cargo de los señores Blanco Rajoy y Mendez Brandon.

Hemos tenido el gusto de saludar al digno alcalde de Ginzo D. Constantino Vidal, que se encuentra en esta ciudad.

Los catedráticos por oposición de diversos Institutos han presentado varias instancias al Ministro de Fomento, interesando la derogación del real decreto de 11 de Octubre último, que concede á los profesores auxiliares de Universidades é Institutos el ascenso por concurso á la clase de numerarios.

Hace algunos dias ocurrió una sensible desgracia en el término municipal de Mezquita.

Una joven que se dedicaba á los trabajos del campo tuvo la desgracia de magullarse la cabeza bajando una pared de regular altura.

La desgraciada hallase en estado gravísimo.

Por la Contaduría de fondos provinciales se ha publicado la distribución de los mismos correspondiente al próximo mes de Febrero, la que asciende á la cantidad de *noventa y siete mil cuatrocientas sesenta y dos pesetas con cuarenta y nueve céntimos*.

Mañana se verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Trives por supuesto delito de daños contra José Jácome y otro.

La defensa ha sido encomendada al letrado señor Corton.

Ha sido ampliado hasta 31 de Marzo el plazo para solicitar demanda de ingreso en la exposición de París los productos españoles.

Se halla enfermo, aunque no de cuidado, el contador de fondos municipales D. Constantino Suarez Garcia.

El señor ministro de la Guerra calcula que el importe de la repatriación á la Península de las tropas de Cuba y Puerto Rico se elevará á 45 millones, fijándose en que son 150.000 soldados los que han regresado y han de regresar y el pasaje de cada uno de esos soldados cuesta 30 duros.

Resulta que suman 85 millones las cantidades que se deben al ejército de Cuba y el importe de la repatriación de ese ejército y del de Puerto Rico.

El tren correo descendente llegó ayer con algun retraso.

El general Correa, con muy buen acuerdo, ha ordenado que por las secciones correspondientes del ministerio de la Guerra, se forme una estadística de los generales, jefes, oficiales y soldados fallecidos durante la guerra de Cuba, clasificando los que perecieron en el campo de batalla, los que perdieron su vida á causa de las heridas que recibieron y los que murieron por enfermedades comunes ó atacados por el vómito.

Calculaba el ministro de la Guerra que se elevaría de 75 á 80.000 el número de individuos de nuestro ejército que han sido enterrados en Cuba desde que comenzó la guerra.

En el tren mixto de esta madrugada ha salido para Pontevedra nuestro apreciable amigo y comprovinciano D. Gerardo Fernández Vázquez, que desde hace días se hallaba entre nosotros.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:
Orense.—Por hurto.
Ginzo.—Por lesiones.
Viana.—Por falsedad.

A voluntad de su dueño, se vende la casa núm. 20 de la calle de Arcedianos, antigua de la Gloria. Tiene entrada por la calle de las Tiendas.

En la redacción de este periódico se darán detalles.

reforzar el escaso caudal de verano; reparto de éste entre los pueblos de la zona regable proporcionalmente ó su población para cultivo de tantas parcelas de huerto como familias, que ayuden á su mantenimiento. Plan general de canales: su construcción por el Estado, y cambio del derecho perpetuo al agua por una parte alcuota del suelo regable. Alumbramientos menores y pantanos por las regiones y los municipios.

Colonización de las tierras adquiridas por ese título, juntamente con las de dominio público enclavadas en la zona regable, por los procedimientos del cardenal Belluga y de Olavide. Trabajos preparatorios por colonias de penados voluntarios. Extensión gradual del sistema á los secanos colonizables, combinando con la carga de conservar los caminos.

Autorización á los Ayuntamientos para ajustes con contratistas de arados de vapor; asociaciones de terratenientes para el mismo fin de desfondar las tierras. La adquisición de maquinaria supone capital, y por tanto crédito,

pais, hacer una política preponderantemente económica: política agraria y política mercantil; de aprovechamiento de todas las aguas fluviales y de lluvia, de factorías comerciales en todos los lugares de producción y de consumo del planeta, de apertura de vías de comunicación numerosas y baratas, de modestia y de circunspección en su convivencia con los demás países. La educación del pueblo, el cultivo de la ciencia, la libertad política, las relaciones exteriores, el mantenimiento de la independencia, el orden interior, la expansión de la raza por nuevos territorios, venían en segundo término y requerían como necesaria condición aquella base económica. La cabeza y el brazo dependen de la oficina del estómago. Dime lo que un pueblo come, y te diré el papel que desempeña en la historia. Spencer ha probado que el porvenir será del pueblo que mejor se nutra. Ahora bien: España no produce la cantidad de sustancia nutritiva que necesita para estar bien alimentada; todas las noches, más de la mitad de los españoles se

Notas municipales.

Fueron socorridos por la Beneficencia municipal cuatro pobres transeúntes.

El próximo domingo 29 se procederá por el Excmo. Ayuntamiento á la rectificación del alistamiento para el reemplazo del presente año.

Llamamos la atención de los mozos que se hallen á la edad para que concurran á inscribirse en aquél para evitar las responsabilidades prescritas en la ley de reemplazo.

Reses sacrificadas en el macelo público: cuatro vacas y catorce terneras.

Beneficencia.

Ayer ingresaron en este establecimiento el demente José González Alvarez, de Feá (Toén); Adalmiro del Valle Rodríguez, de Coles; Sofía Rodríguez, de Orense; y el cabo repatriado de Cuba, Marcial Perez Freijido.

Hoy saldrá con bagaje menor para Los Peares, José Camociras García.

En el torno de la Inclusa fueron depositados dos niños en la noche del 24 al 25.

Espectáculos

TEATRO

Los africanistas, El cabo primero y Pepe Gallardo, eran las tres obras que figuraban en el programa de la función de ayer.

Las dos primeras, conocidas ya del público orensano, fueron interpretadas con acierto por los artistas que tomaron parte en su desempeño.

La Srta. Torrecilla baila con gusto y fué aplaudida, lo mismo que los señores Vivancos y Rosell en Los africanistas.

En El cabo primero tuvimos el gusto de ver en escena á la Srta. Urrutia, que lució su bonita y extensa voz y que alcanzó aplausos merecidos.

El Sr. Alcoba, Estremera y Vivancos muy bien.

El Sr. Viñas, como de costumbre, y los coros cumpliendo como buenos.

Pepe Gallardo, puede considerarse como el reverso de La Revoltosa, sin que por eso carezca de originalidad el libreto de Perrin y Palacios, cuyo argumento se desenvuelve con bastante naturalidad y soltura.

La bonita música de Chapí fué oída con verdadera complacencia, interpretando muy bien las señoras Sánchez y Díaz y las señoritas Urrutia y Torrecilla el lindo cuarteto en que se disputan el corazón del enamorado jerezano.

El dúo de la Sra. Sánchez y del Sr. Vivancos es de una factura muy original y fué cantado admirablemente por estos dos artistas, lo mismo que el segundo dúo, que ejecutaron la Srta. Torrecilla y el Sr. Viñas.

A pesar de que las entradas de ayer y anteayer no estuvieron á la altura de otras noches, no cabe dudar que todos trabajaron con la misma fé y con tanto entusiasmo, como en noches de lleno completo.

Terminamos dando una grata noticia á nuestros lectores.

El sábado celebrará su beneficio la simpática y aplaudida tiple Sra. Sánchez de Carbonell, la que, deseando corresponder á la galería de la floreciente sociedad Liceo-Recreo-Orensano, le dedicará esta función extraordinaria poniendo en escena las mejores obras de su vasto repertorio.

Función para esta noche

Última de abono.

1.º Los inocentes.

2.º Sevillanas, por la señorita Torrecilla y el Sr. Viñas.

3.º Los cocineros, y

4.º La Chavala.

NOTA. Se abre un nuevo abono de dos funciones únicas, que tendrán lugar el sábado y domingo próximo.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

Madrid 25.

De Filipinas

Un telegrama fechado ayer en Hong-Kong comunica la noticia de que las autoridades yankis de Manila se ocupan estos días en habilitar chalupas de vapor, para destinarlas al transporte de tropas.

Estos preparativos y los frecuentes refuerzos que se envían al general Ottis de

los Estados Unidos, causan muy mal efecto en el campo rebelde.

Los indígenas están verdaderamente exasperados, encontrando en contradicción las ideas pacíficas de que alardean los americanos con sus propósitos guerreros.

Las Cortes

Dícese que el Sr. Sagasta está decidido á abrir las Cortes, sin esperar más tiempo las resoluciones que adopte el Congreso yanqui respecto al tratado de paz.

Se considera probable que en el Consejo de Ministros convocado para esta noche quede resuelto este punto, fijándose el día de la convocatoria.

Caso de confirmarse estas noticias, el decreto aparecerá muy pronto en la Gaceta.

Las Cámaras se reunirán del 16 al 20 del próximo mes de Febrero.

Los gobernadores

Háblase de que el Sr. Capdepón tiene en cartera una combinación de gobernadores civiles.

Los nuevos nombramientos se firmarán quizás en la semana entrante.

Créese que uno de los trasladados será el gobernador de Murcia.

Anti-imperialistas

De Nueva York dan cuenta de una reunión que celebró la liga continental contra el imperialismo, creada recientemente para combatir la política anexionista de Mac-Kinley.

Uno de los oradores fué Burke.

Su discurso produjo distintos efectos en el público; al comenzar, lo silbaron, pero poco después logró ganar el ánimo de los oyentes y los que al principio rechazaban sus palabras terminaron por aplaudir frenéticamente y hacerle objeto de una gran ovación.

Lo que mas impresionó al público, ha sido la frase vertida al hablar de la alianza entre igleses y yankis.

Inglaterra—dijo—odia á los Estados Unidos, y por eso nos impulsa á meternos en aventuras, buscando y deseando nuestro fracaso.

Un rey moribundo

El rey de Suecia ha sufrido una recaída en la enfermedad que padece, y ayer estaba gravísimo.

Los últimos despachos de Stokolmo transmiten impresiones pesimistas acerca de la vida del monarca. Los médicos temen un rápido y fatal desenlace.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 25, 10 n.

Montero Rios en Barcelona

Está siendo objeto de grandes atenciones en Barcelona el presidente del Senado.

El senador marqués de Mella le ha obsequiado con un espléndido banquete. Propónese el señor Montero Rios visitar los principales centros industriales de aquella capital, habiendo empezado por los grandes talleres de la Maquinaria terrestre y marítima.

Madrid 25, 10 n.

Dos ministros enfermos

Continúan sin salir de sus domicilios los señores Sagasta y Romero Girón.

El jefe del Gobierno está bastante acatarrado y el ministro de Ultramar sigue indispuerto, aunque no de gravedad.

Madrid 25, 10 n.

La república filipina

Telegramas particulares afirman

que Aguinaldo ha proclamado la república en Malolos.

Continúan recibándose, también, por varios conductos noticias de que se han roto las hostilidades entre yankis y tagalos, siendo rechazados los primeros.

Madrid 25, 12 n.

Aptitud de las potencias

En vista de la gravedad que acusan las noticias de Filipinas, se asegura que las potencias intervendrán en las cuestión promovida entre norteamericanos é indígenas con motivo de la anexión.

Las potencias se proponen defender vida é intereses de sus respectivos súbditos.

Madrid 25, 12 n.

La huelga de Barcelona

Continúan en huelga los cocheros de la capital de Cataluña.

Se han celebrado varias conferencias para llegar á un arreglo satisfactorio.

El gremio de cocheros ha presentado al delegado de Hacienda las bases de la transacción.

Se cree que serán aceptadas.

Madrid 25, 12 n.

Noticia grave desmentida

Han resultado inexactos las noticias que ayer telegrafié respecto á los asesinatos de Paragua.

Así se asegura en el ministerio de Estado, suponiendo que la noticia es una repetición detallada de lo acaecido en Balabac.

Madrid 26, 1 m.

Inmoralidades en quintas

En vista del buen resultado que ha dado la Comisaría regia en la provincia de Murcia, otras varias provincias se han dirigido al Gobierno solicitando la investigación de los abusos é inmoralidades cometidos en las quintas.

Dícese que el Gobierno accederá á esas peticiones.

Madrid 26, 1 m.

El general Rios

Comunica el bravo general que no queda en las Visayas ningún prisionero español.

Todas las fuerzas y elementos de guerra se han reconcentrado en Mindanao, esperando que el Gobierno ordene la repatriación.

Madrid 26, 1 m.

De la isla de Cuba

Hoy y mañana zarparán con dirección á España dos trasatlánticos conduciendo repatriados.

El general Jimenez Castellanos asegura que, si dispone de barcos, terminará la repatriación en la primera decena de Febrero.

Madrid 26, 1 m.

Trabajos polaviejistas

Ha salido para Sevilla el general Polavieja.

Se supone que este viaje obedece al propósito de hacer propaganda, de acuerdo con el señor Silvela.

El Imparcial arrecia en su campaña contra el Gobierno y en favor del nuevo partido.

Madrid 26, 1 m.

Convocatoria de Cortes

El jefe del Gobierno ha manifestado que en breve serán convocados los cuerpos colegisladores.

Aprueben ó no los Estados Unidos el tratado de Paris, se reunirán las Cortes sin esperar la ratificación.

Madrid 26, 1 m.

Insurrección tagala

Telegramas de Hon-Kong dicen que los insurrectos filipinos cuentan con buen armamento y que ascienden á 30.000. Disponen además de cincuenta cañones sistema Maxim.

Los tagalos están decididos á luchar, y la situación es cada día más grave.

Madrid 26, 1 m.

El arsenal del Ferrol

El Gobierno ha acordado que se amplien los antiguos diques del Ferrol para poder construir buques modernos de gran porte.

Las obras durarán cuatro años y en ellas encontrarán trabajo muchos obreros.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Table with meteorological data: Altura barométrica á cero, Idem id. al nivel del mar, Temperatura al aire libre, etc.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

Table with financial data: 4 por 100 int- Titulos grandes, Idem pequeños, 4 por 100 ext- Idem grandes, etc.

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Table with exchange rates: Paris, á la vista, 30'00, á 8 d/v, 00'00, etc.

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Table with bond prices: Paris, 4 por 100 exterior, 50'95, Londres, 4 por 100, 00'00

Cultos

Santos de hoy

Policarpo, Julián y Paula.

Santos de mañana

Vicencio, Juan Crisóstomo y Angela.

Á LOS VIAJEROS

Horas de llegada y salida de los trenes y coches de línea

TRENES

Correos.—Para Monforte, á las diez y once minutos de la noche.—Para Vigo, á las cuatro y cinco de la tarde.

Mixtos.—Para Monforte, á las once y veintuno de la mañana.—Para Vigo, á las dos y cincuenta y dos de la mañana.

Trenes discretionales con coches de viajeros y billetes de segunda y tercera clase

Para Monforte todos los sábados á la una y once de la tarde.—Para Vigo todos los domingos á las ocho y treinta y cinco de la mañana.

Salida del coche-correo de la central

Para el correo de Monforte, á las nueve y media de la noche. Para el mixto á las dos de la mañana.

Para el correo de Vigo, á las tres y media de la tarde. Para el mixto, á las diez y media de la mañana.

COCHES DE LÍNEA

Carballino.—Llegada, diez mañana.—Salida, tres tarde.

Trives.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Santiago.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Vern.—Llegada, cinco tarde.—Salida, siete mañana.

Celanova.—Llegada, once mañana y cinco tarde.—Salida, siete mañana y una tarde.

Chantada.—Llegada once mañana.—Salida, tres tarde.

Maceda.—Llegada, once mañana.—Salida, tres tarde.

ANDRES PERILLE **FERRERIA * VIDRIOS * CURTIDOS**

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49- Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Únicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules finas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-bartos.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑIA FABRIL 'SINGER'

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañia.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañia es la que mayor cartera posee de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales;

SANTO DOMINGO, 46

Fotógrafo. J. PAQUERO - Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE. 9, AIBA, 9

participa al público que traslada su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

J. PAQUERO

FOTÓGRAFO

NON GALERIA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde 5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor *Rodhen* de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada *abeto* cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; ídem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

DE EDUARDO REY CUSTODIO

Paq. 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14-PAZ-14

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MAMUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumaria selecta.

Sucursal de la de la Plaza Mayor 46, Progreso, 46.